

Lescarbot, partant de l'idée préconçue qu'il n'y avait pas eu de chrétiens avant les Français dans l'Acadie, suppose gratuitement que Chkoudun révérait la *Croix* par imitation; mais ce sagamos n'avait pas besoin d'aller chercher des exemples au dehors : la *Croix* mentionnée par Champlain se trouvant sur les côtes méridionales de la Baie Française, presque vis-à-vis l'embouchure de la Rivière Saint-Jean. Ce sauvage n'eût pas adopté si facilement le culte de la *Croix*, s'il n'eût fait partie des traditions de ses ancêtres, les disciples des Scandinaves de la Norembègue ou des Celtes de la Grande Irlande et de l'Escociland.

Voilà pour les explorateurs laïques. Les missionnaires n'ont pas été non plus sans noter quelques réminiscences du Christianisme chez les Gaspésiens. Nous savons par une lettre du P. Jérôme Lallemand que l'évangile ne fut prêché dans l'Acadie et la Gaspésie qu'à partir de 1629¹; or, dès 1633, le P. Julien Perrault, missionnaire dans l'île du cap Breton, écrivait : « Ce qui leur manque (aux sauvages de l'île), c'est » la connaissance de Dieu; nous n'en avons su encore dé- » couvrir aucuns vestiges en ce que nous savons de leur lan- » gue. Peut-être qu'en découvrirons-nous quelque chose de » plus, quand nous y serons plus savants..... Ils font très vo- » lontiers le signe de la *Croix*, comme ils nous voient faire, le- » vant les mains et les yeux au ciel, prononçant *Jésus-Maria* » comme nous; jusque-là qu'ayant remarqué l'honneur que » nous rendons à la *Croix*, les pauvres gens, se la peignent au » visage et à l'estomac, aux bras et aux jambes, sans en être » priés. Je veux bien qu'ils fassent tout cela en ces commen- » cements, par simplicité naturelle, qui les porte à imiter » tout ce qu'ils voient². »

¹ Lettre envoyée de la Nouv. France en 1659, rééditée dans les *Relat. des Jésuites*, Québec, 1858, 3 vol. in-8°, t. III, p. 7.

² *Relation de quelques particularités du lieu et des habitants du Cap Breton*, envoyée par le P. Julien Perrault, imprimée à la suite de la *Relation de ce qui s'est passé en la Nouvelle France, en l'année 1635*, par le P. Paul Lejeune, rééditée dans le t. I des *Relat. des Jésuites*, p. 43.